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信访和信访工作作为一个名词，是在中华人民共和融成立后逐

步形成的旭信访工作作为-种社会活动和社会现象．早在我国古代

就已产生，存在和发展·
尹

。、从我国的历史记载来看．早在原始社会的妄戽时期．就设置有

“进善旌”～，“诽谤木竹和“谦鼓¨．以观民意、察政治之得失·

在奴隶社会的商周时期·人们常把愁苦编成民敢传唱．当时的统治
●

者为了了解民情·就派官吏到处去“采风一．到了西周，又有奠大

司寇以肺石达穷民竹．自寨始皇建立大一统l的封建王朝以后·各个
÷

朝代都设有收集黎民意见的机构·如从秦朝开始设“公车司马令，

一直延续到三国‘时期·晋朝时公车令，北魏叫监曹奏事令和登阊≮j
北齐叫公车署令。隋朝叶渴者台大夫·明代在中央设通政使司。各

省设布政使司。清代沿袭了明制，皆以通达下情为其主要任务，历

朝历代在府、县两级没有设置信访工作的专门机构．筑由府官、县

官直理此事．直到中华民国对期·府、县两级才开始设立法院．受

理有关诉讼案依，一鼍簦聂’j：魂麓在奴隶社会·劫建社会的各_个朝代．
； ：j

。．。、，

或在霁民党辅、治时期弹“由予英土层建筑都是代表统治阶级利益的． 。

剥削阶级垄断了社套和t国家蝴治械管理权’．那时的信访活动只
不过是调和阶级矛盾，维护和加强统治阶级地位和莉益的一种手段·
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劳动^民则毫无信访的自由。如有些朝代规定的“斛上大夫I
n民告官有罪”，庶民百姓击鼓喊冤有理无理先接几十大枷．以及

历史上流传的“衙门朝南开，有理元钱募进来1．“屈死不告状+

等等，这粕说明在剥削阶辑占统治地位神社会里．劳动人胜没有
任何情访活计昀自由和保障的。

新中陶底立后．代表全国备旌人氏根奉利荷☆々呻国共产竟威了

执政的党．劳动人民成了斟家的#-A；信访活动和信访工作才冀正

宾瑰了阶级性和^民性扦“度统一．开创丁人民仁舌转新纪元．广

大人民群众环仅可以通通信访甲述冤情．表适意见．而且蓥与兑和

国家事务的管理、监督党和目家及其公务人员，党和人民政府十分

熏视信访工作．把它作为同^臣再度慷持密切联系忙杀缍带和为
人民群众排忧解难、解疑释感、实现^民民主教种静’袋室要政涪

工作．设立了专门的信访机构．呆取了多荆}施，为人民群众借静

话动提供方便。特别是党的十—届三甲垒会以来。在兜中央、匿务

院和各级党委、政府的岢—毋重视和领导下．信访工作郝九一方面

宣廉存党盼中心工作中发苷了帮艟聍忙用．另一方面碰过实践和改革．

加强了自身弹设．不∥开创了信访工作新局面。

为了曼；j存j．九’般用．审共葡阳地蚤、南阳卅区行暑信访

办公室的同志三；}_=：干’ j力；绋簪出版了街K地区信访受上岛一部

寺韭志一《畸P，，P’⋯寸喜p+女寺剐T·。自舞臣肾，’，0E★4t争
·2·



料的搜榘。整3堕．全面系统地回顾．总结．比较详尽地记述了建国

以来我区信访事业发席毫各个髟游t的历史情况；记述了我区人民群众
_

通过信访活动参与党和国家事务管理、监督党和幽冢工作人员的业

绩l记述了我区各级党委，政府，各鄙门及其领导和信访干部为人

民排忧解难，释疑解感的史买．特别是记述了党的十一届三中全会

以来．我啾工作在落实政策，拔乱反正，处理功贼留·平反
●

’

冤假错案、维护安定团结，促进改革和经济建设等方面所发挥的积
广

‘

极作用·这部信访志比较完备地辑存了我区信访工作的宝贵资料。‘

橇述了信访串业的发展变化为今后研究信访事业的发展提供了可
●

’

靠的依据·因此．<雨阳地区信访志>的出版．是一件值得庆贺的

李兆窃

一九八八年十月
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一、 概 述

我们党是无产阶级政党．翁们酾匿．家菇人民民主专政的社会主

义国家。人民是我们国家的主人．一切樱力属于人民。金心金意为

人民服务是我们党的根本宗旨．党和国家的性质决定了我们党和政

府制定的各项政策和法令必须符合广大人民的根本剂益。各级党委、

政府及其工作人员必须相信人民、依靠人民。经常同人民保持密切

舔7联系，倾听人民群众的意见和建议．掺受人民的监督．努力为人

瓷服务，当好人氏的公仆。融此，建国以后觉中央和中央人氏政／t寸

藏十分重襁i人民如；j来售来访工作．把锫访沿江鸶7弗人民群众参与党

和国家事务蟹理、监督燮。和政府及翼．工作人员济一一个蓖．蔓．秀，，，式，作

为党和政府同人民群众保持密切联系的一条蟹：娶纽带．了解社情民

意的一个重要窗口．信息反馈的一条重要柒道，为人氏群众排忧i解

耀的重要途径．维护和实现人民民主权利蛹熏舅保证。缮圈以来．

我区的信访工作在地委、行暑的重视和领导下，认真贸彻执行了党

归央各个时期对信访工作的重要指示。各级信访部门受理了大量人

民来信来访，热情为群众排忧解难，积极向领导反映社情民意．对

落实党的政策．密切党群关系，维护安定团结，促进我区社会主义

蕈命和社会主义蓐设起到了积极作用．与此同时，我区各级信访机私

从无到有声步健全．信访干部队饪从小到大，不断加聚。信访网络

逐步形成，催谫妲务建设日鹚成熟。近四十聋旁，随糟髡和国家政

～l，、_，
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》生活的变化，我医信访工作经历了三个阶段：

第一阶段：信访工作建立和发展酚段(1 951年至l 965年-上半

年) ’

建国初现觉牛央、中央人民政府就十分重视人民群众来信来

活工作。王9 5 1年5月1．6日毛泽东主席在批转中央办公厅秘程

券予处理群众来秸问题的报告中，纛’向金毙明确雩≥承； ‘‘必须甏j视

／丈氏辑7通锫，强死人民来信以恪当舅，处璎，满足群众鞠正娶簧求．

屈把这僻害旗戚势共产觉和人民酸崩：加强和人甓联系舀。一种≯‘法，，Ⅳ

万髭采取挥以轾心、煎之不理擎7官僚主义态度”。陶年6月7翻，

‘澎央人民政府政务脱也作出了《关于乡卜理人民采倦和接笕人民瞄磅J

炙》，对处理人民来信来访的原则、帮己构设遂作出了明确昀期t定。
力委、省政府为及时传达贯彻这一指示和决定，些即也作了相应的
．携示和规定。我区的信访工作敢是摭此糍示、决定糯神，零步发屁

莽断加强的。
‘

l 9 5 1年至I 9 5 2年．由于入民褂众来信来访数餐、不多．

舻党委、政府领导直接受理或由秘书部门受理粤·l 9 5 3年1月

5日，毛主席向各级党委、政府作氆“结合壅．完、建党及其它工作，

从处理人民来信入学．检鸯一次官僚主义、命令主义和违法乱纪分

铲黔情况拼向能，们晨并堡决躲斗争”这一重蓼捂示后．人民来信柬

满龄量逐步增加。够二这年开始·。埯、县豫级党委：、矽府办公室，先

～2～



后设立了信访接待室，由一位主任戥，秘书分磐。略ij备了专职或浆职

信访干部．隔时，区政府和璃7睹’访任务鞠趣：誊单位也配备了兼职信

访干部。同年下半年，专署和镇平等县建立了专员和县长接见人民

来访日制度．专署还确定一傅《专员兼顾此琐工伟．1 9 5 7年7月

传达贯彻第一次全国信访工作会议精神后，各级对信访工作的组织

领导又进一步加强，除专署明确一位副专员．各县(市)人民委员

会确定一副县(市)长分管信访工作外．重新调整了专兼职信访干

部．建立了一些行之有效的规章钠度，对信访豢僻的处菇：基本上做

到了件件有着落．案案有交待，中央和省为信访工作铂订的方针、

政策在我区基本上得到了贯彻执行。

‘”

l 9 5 7年以后．由于我们党的工作在括导思想上发生了“左”

的错误．我区的信访工作也受到了“左¨的影响。在所谓的“大跃

进”中，由于我区执行了高指标、高产餐、高征购的“三确"政辩，

基层干部中出现了“五风一错误，不少地方发生了严重的违法乱纪。

量”≥鬻擀群众严重缺粮的现象．许多干部、群众纷纷来信反映情况，
提出批评意见。而当时一些领导和干部对群众哦f这些意见缺乏应有

的童视。未能认真处理。更为严重静菇．有些舞信转下去后，写一簸。

人在l 9 5 9年的反右倾中被当作“右倾”受到批判、处分，损伤

了一些干部和群众的积极性．疏远了党群关系，来信来访大量减少。

l 9 6 O年，通过贯彻中央关于农村人民公社十二条政策及农

～3～



村整风葵社运动的深入开展，人民寒信来访萎又大，薅度上升。为了

加强领导，搏好信访工作，除专署和各萎．(币)人民蚕员会继续坚

持有～位副专员。副县(市)长分}{|；_-停访工作夕：、，从l 9 6 1年开

始。地、县(市)委又确定1至2瘩书记或常磐、公社确定一位书

记分管毙瓒，工作。地、县两级还增办了信访专职干部，并设复了‘

l 9 5 7年以前的各项规章制度。I 9 6 3年苴1月6日．地委、

行署又批转了地委办公室、专署办公室《关于处理人民来信来访中

实行归口交办范围划分的意见的掇告》，l 9 6 4年8月l 4日专

署又下发了《关于加强人民调船工作锄导的通知》，从而使信访工

作又走上正常化轨道。l 9 6 1年至l 9 6 6年，通过来信来访．

认真纠正了“五风”镭谤，为“反右倾”、 “投钉子”中铅 ：我处

理的大多数同志进行了甄别平反，对密切兑群关系．澎、发干部、群

众政治、生产热情，贯彻执行党中央提出的“诵叠、巩麓、笼实、

提高”方针，恢复和发展国民经济起到了一定的作用。

第二个盼、段。信访工作邋受挫·折时期(王96眸F半年至1977

年l O月)
。●

l 9 6 6年下半年． “文化大革命开始后，陋静党的各级签j参j

啬邋受到冲击，各级领导干毫嚣受到批判和斗争，使党、国家和人民

遭到建国以来最严重的挫折和损失。载区的信访工作同其它工作一

样，也遭到了严重破坏。人民群众的民主权利被践踏．各级的信访
＼
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工作基本上陷入停顿和瘫痨状态．1 9 6 8年5月前后，地、县两

级先后建立了革命委员会．虽然也随之建立了信访机构·但由于

“四人帮-的干扰破坏．尽管我区信访干部在极端困难的情况下仍

坚持工作·并避过各种形式同“四人帮”及其帮派分子进行了抵制

和斗争，为坚持党的原则和正确执行政策做出了不懈的努力，但因

群众提出的许多有关政策问题无章可循．无法可依．许多信访案件

不得不层层下转．不了了之．造威积案如山。

第三阶段：信访工作的新时期(1 9 7 6年1 0月以后)

l 976-年l O月粉碎“四人帮”后．教们国冢进入了新的历史发

展时期．我区的信访工作也进入了一个新的阶段．由于载区在l 957

年以后的历次政治运动中受“左¨的思想影响比较誊， “文革”皆

又是一个“重灾区”．粉碎“四人帮“后．人民群众的情绪空前痛涨．

强烈要求平反纠正“文革”中的冤假错案和解决历史遗留问题的来·

信来访量成倍增长．1 9 7 7年地委共受理人民来信来访7 9 8 9

件次．相当于“文革”前的2·5倍j l 9 7 8年又上升到27 l 7 l

僻次．相当于l 9 7 7年的3·4倍。由于粉碎“四人帮”不久，

党在思想路线上的拨乱反正任务尚来完成， “两个凡是．．的思想仍

占上风落实政策工作未能纳入轨道，加之各级党委、政府缺乏必

要的思想准备》信访干部队伍严重不足，大量问题又无明确的政策
●

规定，信访工作一时出现了被动局面。直到党的十一届三中全会重

新确立了正确的思想政治路线，批判了“两个凡是¨的错误思想，

，．-5，-、一

试读结束，需要全本PDF请购买 www.ertongbook.com



瞬确提出按照“实事求是，确铸必纠一的方针，全面“的：有步骤的平

反纠正，“文革”乎蜘冤错假案和熊决建国以来的历史遗留问题后．“j

我区信访王作才开始出现新的局面。l 9 7 9年，地委。地革委共-

受理人民来信来访2 9 3 5 5件兆信访量达到我区历史上努高峰。

这一年·地委根据党的十一届三中金会精稃和中央，管委蜘括示，

切实把信访工作摆上了议事日程．1月上旬，地套召开了各县(市)

委分蟹信访工作的书记和信访科(组)负责人譬加鼢信访工作会议·

传达贯彻了第二次全国信访工作会议精神，认真总结了经验彰。谈，

研究了如何加强领导，抓紧平反纠正由于林彪、“，四人帮钾破坏造

成的大批冤假错案，落实毙的政策问题； 1月l 7日．地登发出了

《关于切实做好上访群众工作的通知》；，2月6日．地委又召开电

话会议，要求各县(审)委把长期赴京赴省上访婀老大难润题寮}排

队，把任务落实下去，限期加以斛决；2月9日，地委又研究决定，
～

逝一步充实加强了地委信访彤；导小组的力羹．由第二记书张士遗任
，_H

组长·地委书记，专员张掇生和副书记安成美、潘邦彦任副鳎长，
十‘’}“

二●^，^

并要求各喾≮市)委信访领导小组也予以歹己实加强；ij 3月初‘1又
7j_、蹲I。

从地直抽出一批干部分派到上访量大的县协助工作；4月上句和5月

l 0日，地委又分别召开了由各县(市)委信访科(组)长。分管

信访工作的办公室主任参加的信访工作会议量总结交流了在突击历

史积案和处理赴京、赴省上访老户方面的终验．研究解央回演二市



民的吃粮问题；8月2 2日，地委又糕据中央、省委镪导的指示，

派地委办公室副主任李天佑同志带领地、县5位信访干部赴京，在

省委书记赵文谨商志的宣接领导下．动员上访群众回地区解决问题，

经过一个多月工作，共动员回地区l 9 3人在南阳暂时簧掩三个

旅社住宿．地委从地直抽出5名局级领导和2 0多名中层领导及一

般干部在旅社、信访接待室做工作．各县(市)也抽调了l 0 6 0

多名干都，实行一案一组， “三定一包”责任制．来解决9月份及

其以后从京、省动员回来人员的上访问题。l 9 8 O年2月l 3日，

地委又发出《关于抓紧处理赴京上访人员问题的通知》，并从地直

抽出4 O余名局级、．科级和一般干部组威的检查缱，分赴1 1个县

进行督促、检查和帮助解决老大难问题．从l 9 8 O年7月1日开

始，恢复了地委、行暑领导接待日和闼批来信制度．翰年l 1月。

又建立了行署办公室信访科和县(市)政扁’办公室镌访科。地、县

两级信访干部在原基础上增加一倍，地、县(审)直单位和各公社

也普遍充实加强了信访专兼职力量。为收窑教育少数扰乱信访秽序．。

社会秩序的上访人员，于l 9 8 1年建立了地区信访收容遣送站。

特别是l 9 8 2年4月贯彻第三次全国信访工作会议精裤后．我区

信访工作又有了新的发展。地、县、公社三级进一步建立健金了党

委信访领导小组，少数乒建立和恢复了领导接待日和阅批群众来信

制度；地、县两级的党政信访机构合并成立了相当于地、县正．局级

～7～



的党委、政府信访办公室，信访干部由l 9 8 1年的2 3 6人增加
’

到2 5 O人。．所有这些为加快落实党的政筻：、处理历史遗留问题的
●

进度提供了保证．止l 9 8 3年6月．戢。区已按照中央和省委的有

关规定·基本上完成了‘“文革¨、 “四清?’，“反右倾j’ “反右派’’

四个时期的落实政策、处理历史邀鳍问题的任务，共解决了2 2乃
●

-‘

人的题。随着大批历史遗留问题的逐步解呋，从l 9 8 1年开始，：
‘

·

越级信妨量逐年下降．止l 9 8 3年底，．赴京、赴省上访纯起数由
●

一l 9 8 6年的．1 3 9 9起降到l 0 2 4起，向京、镉投信量由1 9 80
’

?

年曲2 l 6 l 3件下降到1 2 6 4 2件．来地区上药玻数由1 980
。：

年的6。2 4 0次下降到2 9 6 5次。

党的十二大以后。随着城乡经济体铡改革的臻入发展，来信来

访的内容有了新的变化，反映历史遗留问题蝌数量逐渐由党的十一

届三中全会后几年占信访总数的7 0％以上．，下降到3 0％以下，

反映有L关改革和现实闻题的数垫逐渐由3 0％以下上升到7 0彩以

上。广大群众不仅要求党委、政府继续解决好历史遗隧问题．而且

强烈要求正确处理他们对改革和现实问题所提出的批讶、建议，健
●

金社会主义民主与法铂。尽快实现党风、‘社风的根本好转。加怏陟
●

革的步伐。新的形势、新的任务要求各级党委，政府及其信访都门

在抓紧落实政策、解决历史道鳍问题的目时，把工作的重点逐步转

．移到解决现实问题．为改革和“两大文胡●建设服务上燕为了适
●

·，、一8，、一



应新形势、新任务的需要。各级都逐步采取了一些新的措施：一i

各级党娄、，政府迸一步加强了对信访工作的领导。每年为检查、j

结、誊焉信访工t#；至少要召开四次以上会议。从l 9 8 4年开j

蚋、县、乡三级相继恢袭了钡导接待人民来访日制度。并不断扩；

了地、县(市)委信访领导小组在处理信访重大：问题方面的职权。

邓县县委、政府在鲐信访舷导小组．扩权和加强县级信访工作方面j

果突出，l 9 8 5年底省委在该县召开了金省加强县级信访工作：

验交流大会．、之后，邓县县委书记殷文欣同志参加了金圈信访工’
●

会议．并介绍了他们的经验特别是近三年来。地区和部分县(市

翎导还采取了现场办公、巡回接访等办法，所有这些。都直接加

了对信访工作的领导．在l 9 8 4年机构改革中，地套、行署决

对地、具．社三级信访机构予以充实和加强二蚋、县嘲级信访办

部总数又由机构改革前的2 5 0人增加到2 6 1人?乡级信‘访千

和村级民调入员的数量也比机构改革前有所增加i从而。蚋、乒

乡、村蹰级形成了⋯个完罄的佬访霞‘络 二是不断强化信访信，毫

l 9 8 3年以来。各级信访鄣；、一瓤紧密韪绕改革、整党、端正党

和打击经济荆事犯罪活嚣这个中心。从；告；：稻的群众袭信旁费孛；

选改革中出窦j的新情况；新问题和与群．今：切身霹j蕴相关联的杏弱

访问题。收集大努对党委、政府狭努和指导工作有参考价值麴，茬

信息。特勇l从I 9 8 g每以来，地委，，行署和大部分县委、政用
●

．
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信访部门列为重要信息网点之一．地委、行署还把信息工作列为信

访工作目标管理责任制的一个重要内容和评比信访工作先进单位的·

一个条件．有力地推动了信息工作的开展．仅据l 9 8 4年至1988

年的统计．地、县两级信访部门就向党委、政府报送《内参》．．

《信访信息》、《信访动态》篡信访简报》l 6 9 4期．为党委、

政府了解社情民意·掌握社会动向提供了许多重要情况和信息．如

我区一些干部因以权谋私受到党政纪处分，因贪污盗窃受到法律制
，

裁，因损害“两户一体-合法权益受到处理的一些熏大案件-大都
‘

是通过信访渠道揭露和查处的．这对配合党的中心工作起到了重大

作用．三是继续处理历史遗留问题·落实党韵政策．1 9 8 3年6

月以来．根据省委办公厅(1 9 8 3)5 8号文僻指定的三十个文

件范围和省委(1 9 8 3)l 7 3号文件精神。在继续对“文革”
●

．

、 稿四清¨、 “反右倾一、 “反右派¨四个时期历史遗留问题进行

扫尾和查漏补遗的同时，着重解决建国以来其它各个时期的冤假锚

案和历史遗留问题．止l 9 8 5年底·全区又解决了l 5 9 0 6人

的问题和3 0 0 4户被错改或挤占的私房问题．与此同时．地委、

行署还遵照中央关于“因地翻宜曩量力而行。积极主动解决问题¨
，

的指示精神．从实际出发，采取比照、变通的办溉并搬请省委、

省政府批准，又解决了三十个文件范围外的六个方面共48000多

人的问题．1 9 8 6年中办发6号文僻提出： “在党的十三大召开

～1 0～



之前基本上完成落实政策．处理历史遗留I；7越任务。之后◆又着重．

抓了十三个方面落实政或处璎历史遗露问题的复查复议和扫尾工

作。经过l 9 8 6年和1 g 8 7年两年的工作．又解渗了各种历史

遗留问题2 9 6 8 6。起．并在十三大召开之前，基本上完成了。落实

政策、处理历史遗留问题的任务．由于觉的十一届三中全会以来我

区在处理历史逝留问题中积极主动，措施得力，虽然此项任务在全

省带大．但完成瓣．为此．地委分蟹此项工作的领导李兆钧同志
曾在全省信访工作会议上做了经验介绍．函是集中力萱认真处理上

访老户问题·鉴于老户多、重访多一直是我区越级上访量大、信访

工作长期被动的一个重要原因．1 9 8 3年以来．地、县两级政府

都把解决老案≮老户问题作为信访工作的主要内容之一．不断总结

经验教训·清除“左_的思想影响．克服畏难、厌烦情绪；坚持领

导包案．实行“五定一包n(定领导、定单位定干部、定结案时

间、．定结豢质餐，一包到底)责任荆·既实事求是祭决老户的合枣

要求和生产、生活上的实际问题．又坚持原则，对无理取嗣、屡戮

不改的上访人员进行必要的处理；特别是充分发挥了地区信访收容

遣送站在收容教育上访人员中的作用．从而每年都较好地了结和稳

定了一批中央·省交办和地、县自排的老户·l 9 8 3年至l 988

年，对2 8名上访人员中的精神病患者送医院进行了治疗，3 4名

屡教不改的人员进行了劳教，5人依法判烈．所有这些对减少我区

～1 l～
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